
Глава 58 Жизнь и смерть 
Дорогие читатели! Сегодня мы будем рассуждать о жизни и 

смерти, но не в обычном смысле, а в духовном. Многие 

соглашаются с тем, что нужно иметь новую жизнь, многие говорят, 

что они перешли от смерти в жизнь. А можно ли потерять эту 

новую жизнь, умереть духовно? Можно ли потерять спасение? Об 

этом много спорят, забывая о том, что Писание не может само себе 

противоречить, ибо продиктовано одним Духом. 

И взял Господь Бог человека, и поселил его в саду 

Едемском, чтобы возделывать его и хранить его. И заповедал 

Господь Бог человеку, говоря: от всякого дерева в саду ты будешь 

есть, а от дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо в 

день, в который ты вкусишь от него, смертью умрешь. (Быт.2: 

15-17) Физически Адам и Ева не умерли, но духовно они умерли в 

тот же день. Последствия же этой духовной смерти всё 

человечество вкушает до сего дня. А затем пришла и смерть 

физическая. 

Израиль является образом для нас, и то, что Бог говорил 

народу Своему, мы должны воспринимать духовно. Вот, я сегодня 

предложил тебе жизнь и добро, смерть и зло. Я, который 

заповедую тебе сегодня, любить Господа Бога твоего, ходить по 

путям Его и исполнять заповеди Его и постановления Его и 

законы Его, и будешь жить и размножишься, и благословит 

тебя Господь Бог твой на земле, в которую ты идешь, чтоб 

овладеть ею; если же отвратится сердце твое, и не будешь 

слушать, и заблудишь, и станешь поклоняться иным богам и 

будешь служить им, то я возвещаю вам сегодня, что вы 

погибнете и не пробудете долго на земле, для овладения 

которою ты переходишь Иордан. Во свидетели пред вами 

призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть предложил я 

тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и 

потомство твое, любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и 

прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота дней 

твоих, чтобы пребывать те-бе на земле, которую Господь с 

клятвою обещал отцам твоим Аврааму, Исааку и Иакову дать 

им. (Втор.30:15-20) Итак, послушание Богу ведёт к жизни, а 

непослушание – к смерти. Ещё во времена Моисея Бог желал, 

чтобы отношения с Ним строились не на принуждении, а на любви. 



А что говорится об этом в Новом завете? Ибо живущие по 

плоти о плотском помышляют, а живущие по духу - о 

духовном. Помышления плотские суть смерть, а помышления 

духовные - жизнь и мир, потому что плотские помышления 

суть вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да 

и не могут. Посему живущие по плоти Богу угодить не могут. 

Но вы не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий 

живет в вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот [и] не 

Его. А если Христос в вас, то тело мертво для греха, но дух жив 

для праведности. Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых 

Иисуса, живет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых 

оживит и ваши смертные тела Духом Своим, живущим в вас. 

Итак, братия, мы не должники плоти, чтобы жить по плоти; 

ибо если живете по плоти, то умрете, а если духом 

умерщвляете дела плотские, то живы будете. Ибо все, водимые 

Духом Божиим, суть сыны Божии. (Рим.8:5-14) Здесь 

однозначно указана причина, по которой можно умереть духовно, 

то есть потерять спасение.     

Кто Духа Христова не имеет, тот ещё и не обрёл спасение, 

какие бы религиозные обряды он ни исполнял, на какие бы чувства 

и эмоции не полагался. От молитв и постов не будет ему также 

никакой пользы, как и мёртвому от припарки. А то, что такие люди 

есть, нам подтверждает Священное Писание. Не всякий, 

говорящий Мне: "Господи! Господи!", войдет в Царство 

Небесное, но исполняющий волю Отца Моего Небесного. Многие 

скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего ли 

имени мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов 

изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили? И 

тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, 

делающие беззаконие. (Матф 7:21-23) Слова: «Я никогда не знал 

вас» говорят сами за себя. Это ропотники, ничем не довольные, 

поступающие по своим похотям (нечестиво и беззаконно); уста 

их произносят надутые слова; они оказывают лицеприятие для 

корысти. Но вы, возлю-бленные, помните предсказанное 

Апостолами Господа нашего Иисуса Христа. Они говорили вам, 

что в последнее время появятся ругатели, поступающие по 

своим нечестивым похотям. Это люди, отделяющие себя (от 

единства веры), душевные, не имеющие духа. (Иуд.1:16-19) 



Есть люди, которые приняли спасение, но не достаточно 

осознали, насколько Бог ненавидит грех, насколько испорчена 

греховная природа человека вообще и моя в частности, насколько 

опасен сатана и какова цена искупления нашего! Они не оценили 

по достоинству ту новую жизнь, которую даровал им Бог в Иисусе 

Христе. Поэтому они любят мир, заигрывают с грехом, ищут 

удовольствий и развлечений. Это и есть жизнь по плоти, которая 

способна умертивть в нас новую жизнь. А для оправдания жизни по 

плоти они ищут аргументы и не где-нибудь, а в Священном 

Писании. Это кощунство.  

Когда начинается новая жизнь? При покаянии. Как она 

начинает проявлять себя? При обращении. Многие переживают эти 

чудесные моменты, но потом останавливаются. Ребёнок ещё не 

может думать о смысле жизни. Он просто живёт и радуется. А взро-

слым приходится об этом думать. Некоторые думают слишком 

много, отчего возникают различные философии и учения, но они не 

могут дать ответ о смысле жизни. А нам нужно думать и вникать в 

Писание, потому что оно даёт ответ. Хотя на шестую главу 

Послания к Римлянам есть много прекрасных толкований, давайте 

и мы посмотрим на неё с точки зрения новой жизни. 

Что же скажем? оставаться ли нам в грехе, чтобы 

умножилась благодать? Никак. Мы умерли для греха: как же 

нам жить в нем? Неужели не знаете, что все мы, 

крестившиеся во Христа Иисуса, в смерть Его крестились? 

Итак мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как 

Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам ходить в 

обновленной жизни. Ибо если мы соединены с Ним подобием 

смерти Его, то должны быть [соединены] и [подобием] 

воскресения, зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, 

чтобы упразднено было тело греховное, дабы нам не быть уже 

рабами греху; ибо умерший освободился от греха. Если же мы 

умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним, зная, 

что Христос, воскреснув из мертвых, уже не умирает: смерть 

уже не имеет над Ним власти. Ибо, что Он умер, то умер 

однажды для греха; а что живет, то живет для Бога. Так и вы 

почитайте себя мертвыми для греха, живыми же для Бога во 

Христе Иисусе, Господе нашем. Новая жизнь не будет в нас 

развиваться, если мы осмысленно не осудим нашу ветхую природу 

на смерть. При покаянии мы ещё не всё осознаём, при обращении 



стараемся освободиться от грубых грехов, но вскоре начинается 

борьба. Грех влечёт нас к себе, и мы нередко уступаем ему, а потом 

сокрушаемся. Но победной жизни не будет, если мы не осудим 

саму свою греховную природу. Тогда мы соединяемся со Христом 

подобием смерти Его. Это также происходит через покаяние и 

исповедание. Кто-то скажет: «Да я уже один раз покаялся!» 

Дорогой друг! Если ты пойдёшь путём очищения и освящения, тебе 

придётся ещё много раз каяться. Но милость Господня велика, и ты 

не только будешь получать прощение, но и обновление духовных 

сил для новой жизни. Позицию мёртвости для греха (греховной 

природы) мы должны занять верой. В жизни ещё не так, но верой 

мы открываем доступ Духу Святому в наше существо и позволяем 

Ему действовать в нашем духе, чтобы мы духом умерщвляли дела 

плотские. Итак да не царствует грех в смертном вашем теле, 

чтобы вам повиноваться ему в похотях его; и не предавайте 

членов ваших греху в орудия неправды, но представьте себя Богу, 

как оживших из мертвых, и члены ваши Богу в орудия 

праведности. Когда Иисус умер на кресте, Он сломил власть греха, 

а когда воскрес, то дал нам силу побеждать грех. Но если мы 

толком не знаем, живые мы или мёртвые, никакой победы не будет. 

Верой мы также должны занять позицию, что мы живые, но не 

просто живые неизвестно для чего, а живые для Бога. Слово 

представьте и говорит о позиции нашей веры. Грех не должен над 

вами господствовать, ибо вы не под законом, но под 

благодатью. Что же? станем ли грешить, потому что мы не 

под законом, а под благодатью? Никак. Неужели вы не знаете, 

что, кому вы отдаете себя в рабы для послушания, того вы и 

рабы, кому повинуетесь, или [рабы] греха к смерти, или 

послушания к праведности? Некоторые учат, что нам нужно 

занять правильную позицию веры, а остальное сделает Бог. Да! 

Верой мы открыли Богу доступ к нам и дали Ему свободу действий. 

Но мы не роботы или бездушные шахматные фигуры, а мыслящие 

существа и Бог это совсем не игнорирует, а наоборот, хочет 

сотрудничать с нами, направлять и укреплять нас в этой нелёгкой 

борьбе. Он хочет, чтобы не только сделали выбор, чтобы не 

согрешить. Этого мало. Дорога в ад устлана благими намерениями. 

Но для осуществления этого намерения не согрешить нужна ещё и 

сила, а сила у Иисуса, ибо Он победил смерть. Но если мы этой 

силы не просим, то мы с Богом не сотрудничаем. Раньше грех 



царствовал в нашем теле и мы были его рабами. Человек может 

думать: «Ну сколько можно наркоманить, пить, блудить, воровать, 

мошенничать?», но освободиться от греха не может. Нам же Иисус 

дал свободу от всякого греха, но и мы должны сделать усилие воли 

– отдать Ему себя в рабы для послушания. Это практическое 

христианство. Где царствует Христос, там греху нет места. 

Израиль, будучи под законом, не мог победить грех. Мы же, будучи 

под благодатью, не имеем права оставаться во грехе.  Благодарение 

Богу, что вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали 

послушны тому образу учения, которому предали себя. 

Освободившись же от греха, вы стали рабами праведности. 

Абсолютной свободы не существует ни вы мире духовном, ни в 

мире физическом. Ангелы повинуются Богу, злые духи повинуются 

дьяволу. А в мире даже самый богатый человек от кого-то и чего-то 

зависит. И если мы желаем зависеть от Бога, то мы должны 

совершить ещё одно осознанное действие. Говорю по 

[рассуждению] человеческому, ради немощи плоти вашей. Как 

предавали вы члены ваши в рабы нечистоте и беззаконию на 

[дела] беззаконные, так ныне представьте члены ваши в рабы 

праведности на [дела] святые. Ибо, когда вы были рабами греха, 

тогда были свободны от праведности. Какой же плод вы имели 

тогда? [Такие дела], каких ныне сами стыдитесь, потому что 

конец их - смерть. Но ныне, когда вы освободились от греха и 

стали рабами Богу, плод ваш есть святость, а конец - жизнь 

вечная. Ибо возмездие за грех - смерть, а дар Божий - жизнь веч-

ная во Христе Иисусе, Господе нашем. (Рим.6:1-23) Но для того, 

чтобы войти в вечную жизнь, нам уже сейчас нужно жить 

обновлённой жизнью. 
 


